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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

tem de fazê-lo novo, eu sei que não é fácil,
mas tente, experimente, consciente.
É dentro de você que o Ano Novo 
cochila e espera desde sempre.”
Portanto, antes de encerrar não podemos deixar 
de agradecer a todos que nos receberam e 
forneceram um pouco do seu tempo para ouvir 
nossos questionamentos na tanto na TV quanto 
em ler nosso jornal semanal. A você, nossa 
eterna gratidão!
Lembre-se: Dicas, críticas e sugestões são 
sempre bem-vindas. Envie para o nosso e-mail: 
jornalpanfletus@yahoo.com.br. Você também 
pode nos encontrar no:
 www.jornalpanfletus.com.br

  O ano de 2022 certamente marcará a redação 
deste veículo com as novidades que estão 
chegando e você acompanhará nossos avanços. 
Destaco também, a real importância dos nossos 
clientes e parceiros que acreditam e confiam em 
nosso trabalho de divulgação.  Que a poesia 
habite em seu ano novo, que ela possa trazer 
conforto como um abraço, inspirar seus mais 
afetuosos encontros.
Nossos votos para 2022 vão na forma de poema: 
um trecho de “Receita de Ano Novo”, de Carlos 
Drummond de Andrade:
“Para ganhar um Ano Novo
que mereça este nome,
você, meu caro, tem de merecê-lo,

Divulgamos nestas 52 edições do ano os 
embalos na busca pela vacina contra covid e a 
importância de receber o imunizante. 
Destacamos os bastidores políticos e a leitura do 
relatório da CPI das obras em Mariana como 
também a CPI da Saneouro. Estamos certos que 
o ano de 2022 será o ano das oportunidades. 
  Este último editorial dedico ao diretor 
fundador do Jornal, Ângelo Serafim, Letícia 
Aguilar diretora Administrativa e design, 
Anderson Aguilar diretor de produção, Ângelo 
Aguilar diretor de distribuição e todos os 
colaboradores que fazem parte desta equipe 
sensacional principalmente nossos queridos 
colunistas. Obrigado. 

  E chegamos à última edição do ano. 2021 foi 
mais um período de muito trabalho e superação, 
tendo em vista o combate à pandemia de Covid-
19 e os obstáculos que essa situação nos impôs. 
E por isso, devemos celebrar todas as pessoas e 
organizações que, de uma forma ou outra, 
trabalharam pelo próximo durante um momento 
tão complicado para o mundo. Aliás, a história 
que trazemos nesta edição tem um pouco disso.
  A edição 879 do Jornal Panfletu´s é a última 
deste ano de 2021. Do nosso nascimento para cá 
são 20 anos de muita dedicação para trazer um 
conteúdo plural e diversificado que conversasse 
com todas as classes em que nosso veículo 
atinge, sejam elas no empresarial e social. 
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acorda de madrugada, trabalha, cuida do pai, vai 
para a escola... Tentei sair do sedentarismo. 
Sedentarismo é vício pleno. Adoro sorvete, bolo 
de aniversário, doces e chocolate. Meu paladar é 
genético não saudável. 
  Colhi pequenos resultados de trabalhos 
intensos. Conto de um até vinte para conter o 
avanço da preguiça e do desânimo. Levanto-me 
da cama. Descarrego frustrações passando 
roupa, arrumando casa ou lavando vasilhas. 
Sento-me na varanda.  Que dia cinza-
deslumbrante! Um senhor com Alzheimer 
passeia com a cuidadora. Ri, balbucia pedaços 
de canções, choraminga. Olho minhas mãos 
amareladas,  sem calo e bri lho.  Tento 
compreender as linhas. Três linhas, uma 
debaixo da outra. A primeira chega até a 
extensão do dedo indicador; a segunda vai até o 
início da palma da mão; a terceira até o final da 
palma. Rugas acumuladas que não se leem, mas 
se preveem. Destino é imprevisão, às vezes, 
vidência. Um menino passeia na rua. Não fala, 
não interage, olha para objetos. O mundo dele é 
dele. Meu mundo é meu mundo. Ninguém tem 
que fazer ninguém entrar no mundo do outro. 
Enchentes e temporais nos quatros cantos do 
país. 
Terra que passa sede, terra que se encharca. Área 
desmatada. Vida que vai, vida que brota, vida 
que segue. Banho frio, espantado sono. Notícias 
desoladoras. Planeta inflamado. O menino volta 
a reclamar. Desabafa. Espreita a fala da diretora 
com outra servidora na hora do recreio. "Estes 
meninos não vão passar do ensino fundamental; 
no máximo, o médio. Eu vou ser engenheiro, 
disse pra ela". 
  Meu braço dói. Tomei a terceira dose. 
Conversei com duas senhoras no posto de 
saúde; diarista e secretária. Relatam perdas e 
desemprego. Vi dois vaga-lumes no quarto. Vou 
dormir nas luzes. Alguém diz que lacrou. 
Quanta lacração alcançamos com vocábulos 
xulos e insípidos? Letras sem música, lacram. 
Danças xulas, lacram. Corpos e rostos 
lapidados, lacram. O corpo ideal, lacra. A 

artificialidade lacra nas redes. A tomada de 
decisões de última hora, lacra. 
O conteúdo da publicidade nada agrega aos 
meus pensamentos. Vai ministro, vem ministro. 
Amanhecido sol radiante. Café da manhã, pão 
dormido, queijo curtido; meu cão olha-me com 
afeto profundo e leal. Rolo de um lado pro outro 
na cama. Retrospectiva? Voo de pássaro ferido. 
Sapo desencantado. Dois quadros pintados. Um 
pudim malfeito na geladeira. Festa sem música. 
Encontros virtuais. Encontros presenciais com 
medo .  Medo  do  ou t ro .  Medo  de  se r 
contaminado. Medo de adoecer. Pânico de 
ladrão. Pavor da violência. 
  Hoje, respiro ar puro. Tomo chá de erva doce. 
Avalio a lista de trabalhos concluídos. Cabelos 
ralos e brancos. Unhas quebradiças. Minhas 
esperanças se renovam na resposta do menino 
de escola pública que rebate a diretora com 
veemência, que vai ser engenheiro. Vai ser, 
minha alma responde. Felicidade é tão simples 
feito o desejo do menino de mudar o mundo. 
"Todo professor, pai, orientador, coach, tutor 
que tenha sob seu cuidado alguém mais jovem 
ou menos experiente, por natureza, deve 
estimular a pessoa ao esforço máximo. Nenhum 
orientador pode ser pessimista,  azedo, 
fatalista ou afirmar que é melhor não tentar" 
(Leandro Karnal). 
  Minhas experiências são reflexos de escolhas 
equivocadas e acertadas; caminhos tortuosos e 
planos; equações pirotécnicas e sem resultados. 
Conceito de felicidade é complexo para quem 
quer ser celebridade. É preciso reativar 
simplicidades...

   Vazio. Vácuo. Pássaro engaiolado. Música 
estridente. Pesadelos. Palavras submergem. Cão 
triste anda de um lado para o outro. Respiro ar 
puro das montanhas. Tropeço. Caio. Levanto-
me. Fila quilométrica. Despeço-me de uma 
senhora zangada com o sistema. Quisera ser 
máquina, disse a anciã. Talvez, pássaro? Disse-
lhe, antes de sair. Chuva fraca. Dois pedaços de 
pizza na geladeira. Esquecimentos. 
  Menino reclama do presente de Natal, das 
injustiças de ser pobre. Escuto. Digo-lhe que sou 
pobre, mas feliz. Felicidade não se compra com 
dinheiro, menino! Felicidade, então, é o quê? 
Estado de espírito; abraço de mãe, afeto de pai, 
irmãos e amigos. Celular toca. Lembro-me da 
antiga "bina". Atualmente é número identificado, 
toque personalizado, atendimento ignorado. 

Hoje é "não posso falar, só no WhatsApp". 
Deprimidos não são adeptos a diálogos nem a 
ruídos. Perdi um punhado de sonhos por aí... 
Ano que vem, talvez, siga outros caminhos. 
  Levantei muros e obstáculos para resguardar 
nossa paz. Cortina encardida, armário mofado, 
roupa para lavar e passar. Ouço barulhos por 
todos os lados. Motores de carros, vozes, 
chuva, gritos, choro, maritacas. Medito, 
mergulho em mim e no céu nublado. Perdi-me 
na rodagem do calendário. Refaço-me sem 
pena, piedade e preguiça. A nova face se molda 
e remolda. Recomecei a rezar. Esqueci 
fragmentos de orações. Refaço rezas antigas 
com outras palavras. As boas intenções fazem 
a crença e o milagre. Creio na menina que 

É PRECISO REATIVAR SIMPLICIDADES

ESPERANÇA: O ANO DE 2022 SERÁ DAS OPORTUNIDADES
Oportunidade e retorno à normalidade podem simbolizar o próximo ano.
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inseridas nessas entidades. 
  Todos os interessados passam por avaliação 
médica, fisioterápica e psicológica antes de 
serem encaminhados para o serviço e, se 
estiverem aptos, poderão participar da 
reabilitação. O método oferece diversos 
benefícios para o praticante e o insere em um 
ambiente diferente do que está habituado, além 
de levar autonomia e bem-estar para o indivíduo. 
As atividades contam com uma equipe 
multidisciplinar com médicos, fisioterapeutas, 
pedagogos, auxiliar-guia, profissionais com 
formação em desenvolvimento infantil, 
equitador e psicólogos, promovendo um 
acompanhamento completo e eficaz.    
  A psicóloga e idealizadora do projeto, Priscila 
Amaral, afirma que o serviço ofertado por meio 
do Sistema Único de Saúde (SUS) está 
atendendo toda a demanda do município.  "O 
Centro está conseguindo abraçar todas as 
instituições da cidade que de alguma forma 

  A Secretaria de Saúde e em parceria com o 
Centro de Equoterapia Pequeno Arthur, oferece 
o método terapêutico que utiliza cavalos para 
ajudar no desenvolvimento de pessoas com 
algum tipo de deficiência, seja física, 
psicológica ou cognitiva, estimulando o 
desenvolvimento da mente e corpo dos 
praticantes.  
  As sessões são realizadas na rua Maria Letícia 
de Miranda Novaes Santos, 20, na Rodovia do 
Contorno, em Mariana - MG. No município, o 
serviço se estende às pessoas de todas as faixas 
etárias, beneficiando algumas instituições, 
como: a Associação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais (APAE), Comunidade da 
Figueira, Rede Municipal de Educação, 
Associação das Pessoas com Deficiência de 
Mar iana  (Adem),  Cent ro  de  Atenção 
Psicossocial Infantojuvenil (Caps IJ) e Lar Santa 
Maria ,  a lém de  atender  as  demandas 
espontâneas de indivíduos que não estão 

trabalham com pessoas que têm alguma 
deficiência", pontua. O serviço possui quatro 
cavalos. Antes de integrarem a equoterapia, os 
animais passam por treinamento para que o 
tratamento dê resultados satisfatórios e são 
previamente escolhidos de acordo com as 
características para que possam melhor atender 
os aprendizes.
  Marly Gomes, Coordenadora do Centro de 
Equoterapia Pequeno Arthur, ressalta os 
benefícios do método.
 "Um diferencial que percebo é de como a 
técnica é feita. A gente foge da ideia do 
consultório, daquela coisa previsível e 
formatada. Aqui o nosso consultório é aberto, 
através da natureza. As sessões são realizadas 
no picadeiro com vários tipos de intervenções, 
de acordo com a necessidade do praticante", 
pontua.
  Ludmila Reis, mãe da praticante Manuela, 
acompanha semanalmente a filha no tratamento, 

e comentou sobre a maternidade e como a 
reabilitação é primordial. "Quem tem um filho 
com deficiência pensa muito no presente, mas 
também pensa muito no futuro dessa criança, de 
como vai ser a vida dela, e a equoterapia traz 
essa esperança para a gente!", reflete.
  O Centro de Equoterapia, em três meses de 
funcionamento, já realizou cerca de 150 
atendimentos e os participantes podem realizar 
as sessões uma vez por semana, com duração 
média de até 45 minutos e o tratamento completo 
pode durar até um ano. Todos os profissionais 
possuem curso de formação e especialização 
profissional, através da Associação Nacional de 
Equoterapia (ANDE). Além disso, o espaço 
possui quatro cavalos, que antes de se 
integrarem ao método, passam por treinamento a 
fim de que o tratamento dê resultados 
satisfatórios, sendo previamente escolhidos de 
acordo com as características que melhor se 
adaptam às necessidades de cada praticante.

Endereço: Rua Santa Cruz -86 - Barro Preto - Mariana
Telefone: 98328-6720

Peça o seu delivery e receba no conforto de sua casa

@primebeeff

98328-672098328-6720

@primebeeff

SAÚDE: CENTRO DE EQUOTERAPIA EM MARIANA LEVA 
AUTONOMIA E QUALIDADE DE VIDA PARA OS PRATICANTES

Todos os interessados passam por avaliação médica, fisioterápica e psicológica antes de serem encaminhados para o serviço.
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trabalhadores. No mesmo período, o número de 
trabalhadores domésticos sem carteira cresceu 
8,0%, e o de empregadores sem CNPJ, 7,4%. 
Com isso, a taxa de informalidade chegou a 
40,7%, o que corresponde a 38,2 milhões de 
trabalhadores informais no país.
Com o crescimento da ocupação sendo 
influenciado pelo trabalho informal,  o 
rendimento real habitual caiu 4,6% e chegou a 
R$2.449. Na comparação com o mesmo 
trimestre do ano anterior, a queda foi de 11,1%. 
Já a massa de rendimento foi de R$225 bilhões e 
permaneceu estável frente aos dois trimestres.
“Apesar de haver um crescimento significativo 
da ocupação, a massa de rendimento permanece 
estável. Isso acontece porque o rendimento do 
trabalhador tem sido cada vez menor – seja 

     A taxa de desocupação caiu para 12,1% no 
trimestre encerrado em outubro. Na comparação 
com o trimestre anterior, a queda é de 1,6 ponto 
percentual. Com isso, o número de pessoas que 
estão em busca de trabalho no país caiu 10,4%, 
chegando a 12,9 milhões. Já o contingente de 
pessoas ocupadas aumentou 3,6%, o que 
representa 3,3 milhões de pessoas a mais no 
mercado de trabalho em relação ao trimestre 
encerrado em julho. Na comparação com o 
mesmo trimestre do ano anterior, houve aumento 
de 8,7 milhões de trabalhadores.
“Essa queda na taxa de desocupação está 
relacionada ao crescimento da ocupação, como 
já vinha acontecendo nos meses anteriores. O 
aumento no número de ocupados ocorreu em seis 
dos dez grupamentos de atividades, a exemplo 
do comércio, da indústria e dos serviços de 
alojamento  e  al imentação”,  afirma  a 
coordenadora de Trabalho e Rendimento do 
IBGE, Adriana Beringuy. Com esse crescimento, 
o nível de ocupação, que é o percentual de 
pessoas ocupadas na população em idade de 
trabalhar, subiu para 54,6%, o maior desde o 
trimestre encerrado em abril do ano passado.
  O aumento na ocupação foi impactado pelo 
número de empregados com carteira de trabalho 
no setor privado, que chegou a 33,9 milhões, 
crescimento de 4,1% frente ao trimestre anterior. 
Isso significa 1,3 milhão de pessoas a mais. “Do 
aumento de 3,3 milhões de pessoas na ocupação, 
40% são trabalhadores com carteira assinada 
no setor privado. Essa recuperação do trabalho 
formal já vem ocorrendo nos meses anteriores, 
desde o trimestre encerrado em julho. Então, 
embora o emprego com carteira no setor privado 
ainda esteja em um nível abaixo do que era antes 
da pandemia, vem traçando uma trajetória de 
crescimento”, explica.
  Também no setor privado, o contingente de 
empregados sem carteira subiu 9,5% (ou 1,0 
milhão de pessoas). Essa categoria, no trimestre 
encerrado em outubro, somava 12 milhões de 

porque a expansão do trabalho ocorre em 
ocupações de menores rendimento, seja pelo 
avanço da inflação nos últimos meses”, diz a 
coordenadora.
  Os trabalhadores por conta própria aumentaram 
em 2,6%, chegando ao contingente de 25,6 
milhões. São 638 mil pessoas a mais nessa 
categoria. Já o aumento dos trabalhadores 
domésticos foi de 7,8% também no confronto 
com o trimestre encerrado em julho, o que 
representa uma adição de 400 mil pessoas. A 
maior parte desse aumento também veio do 
trabalho informal: 308 mil foram contratados 
sem carteira de trabalho assinada.
  Houve queda de 2,1% na população fora da 
força de trabalho na comparação com o último 
trimestre. Essas pessoas que não estavam nem 

ocupadas nem desocupadas na semana de 
referência somaram 65,2 milhões de pessoas no 
trimestre encerrado em outubro. Quando 
comparado ao mesmo período do ano anterior, 
houve redução de 5,4 milhões de pessoas.
  Frente ao último trimestre, 436 mil pessoas 
saíram da força de trabalho potencial, que soma 
as pessoas em idade de trabalhar que não 
estavam nem ocupadas nem desocupadas, mas 
que tinham potencial para estar na força de 
trabalho. Esse contingente foi estimado em 9,3 
milhões de pessoas.
  Fazem parte desse grupo os desalentados, que 
são pessoas que não buscaram trabalho, mas que 
gostariam de conseguir uma vaga e estavam 
disponíveis para trabalhar. Esse grupo foi 
reduzido em 3,8% e foi estimado em 5,1 milhões 
de pessoas. Na comparação com o mesmo 
período do ano anterior, quando havia no Brasil 
5,8 milhões de pessoas desalentadas, houve 
queda de 11,9%.
Aumento na ocupação é influenciado pelo 
comércio
  O número de ocupados no comércio cresceu 
6,4%, o que representa 1,1 milhão de pessoas a 
mais trabalhando no setor. Já o aumento da 
indústria foi de 4,6%, ou mais 535 mil pessoas. 
No mesmo período, mais 500 mil pessoas 
passaram a trabalhar no segmento de alojamento 
e alimentação (11,0%). Na construção, houve 
crescimento de 6,5% na ocupação (ou 456 mil 
pessoas).
“Na comparação com o trimestre anterior, dos 
dez grupamentos de atividades, seis tiveram 
crescimento na ocupação e os demais ficaram 
estáveis. Quando comparamos com o mesmo 
trimestre do ano anterior, nove apontaram 
crescimento significativo. Isso indica que a 
conjuntura econômica do trimestre encerrado 
em outubro é muito diferente do mesmo período 
do ano passado. A recuperação já mostra um 
cenário muito mais favorável para a ocupação”, 
afirma Beringuy.

ESTÍMULO: DESEMPREGO CAI PARA 12,1% NO TRIMESTRE 
ENCERRADO EM OUTUBRO

Os dados são da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios Contínua (Pnad Contínua), divulgada nesta terça-feira (28/12), pelo IBGE.
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s e r v i ç o s  c a d a s t r a d o s  n o  P o r t a l  M G 
(www.mg.gov.br). Já no MG App, são mais de 70 
serviços na versão para o cidadão e 23 voltadas 
para empresas.
  Novas funcionalidades são incorporadas 
constantemente no MG App por meio de parcerias 
da Seplag com os órgãos prestadores dos serviços. 
Em 2021, algumas das novidades foram a 
solicitação da segunda via de Certidão de 
Nascimento, Casamento e Óbito, sem necessidade 
de ir a um cartório, a consulta ao Auto de Vistoria 
do Corpo de Bombeiros (ACVB) e o registro de 
boletim de ocorrência de violência doméstica. 
Atualmente, o MG App possui cerca de 400 mil 
usuários ativos por mês e mais de 1 milhão de 
downloads realizados.
“A digitalização dos serviços é uma tendência 
mundial e foi intensificada com o surgimento da 
pandemia. Tivemos que repensar o atendimento e 
disponibilizar, cada vez mais, etapas digitais para 
que os cidadãos acessem os serviços sem sair de 
casa, de maneira simples e acessível. O Índice de 
Transformação Digital, que é 74,5% atualmente, 
era 48% em 2018, o que significa uma melhora de 
26,5% nesta gestão. Essa evolução demonstra os 
esforços do Governo de Minas para tornar mais 
fácil e eficiente o acesso do cidadão aos serviços 
públicos”, avalia o subsecretário de Governança 
Eletrônica e Serviços da Seplag, Rodrigo Diniz.

  Em 2021, o Governo de Minas alcançou 74,5% 
no Índice de Transformação Digital, que 
corresponde à porcentagem das etapas dos 
serviços estaduais realizadas digitalmente, sem 
que o cidadão precise comparecer a uma unidade 
de atendimento presencial. Em 2018, esse 
percentual era de 48%. No total, 74 serviços 
também foram simplificados ao longo do ano, por 
meio da atuação da Secretaria de Estado de 
Planejamento e Gestão (Seplag-MG) junto aos 
órgãos e entidades. Um dos destaques foi a 
eliminação da exigência de autenticação de 
documentos em serviços prestados pelo Estado.
“O nosso objetivo é levar o Governo de Minas 
para mais perto das pessoas. Fazer um governo 
que, de fato, leve melhorias para a vida do 
cidadão mineiro. Por isso, trabalhamos em uma 
busca permanente pela inovação,  pela 
transformação e pelo aprimoramento dos serviços 
públicos prestados. Assim, tornamos Minas 
Gerais um estado mais simples e eficiente”, 
destaca a secretária de Estado de Planejamento e 
Gestão, Luísa Barreto.
Cidadão
  A Seplag, por meio das subsecretarias de Gestão 
Estratégica e de Governança Eletrônica e Serviços, 
intensificou, em 2021, ações que já vinham sendo 
adotadas pela gestão para aprimorar o atendimento 
ao cidadão. Atualmente, são mais de 1,1 mil 

Em relação à desburocratização e simplificação, o 
Governo de Minas eliminou a exigência de 
autenticação em documentos nos serviços 
cadastrados no Portal MG.
“Seguindo as diretrizes do governador, 
continuamos trabalhando neste ano no processo 
de simplificação dos serviços, para melhor 
atender ao cidadão. Sabemos quanto a retirada da 
exigência de autenticação de documentos facilita 
a prestação dos serviços, além de eliminar custos 
para a população”, reforça a subsecretária de 
Gestão Estratégica, Beatriz Góes.
Inclusão
  A Seplag deu continuidade, em 2021, à 
implementação do Programa Alô, Minas!, que vai 
levar cobertura de telefonia móvel e internet com 
tecnologia 4G para 155 localidades e distritos 
mineiros que ainda não são atendidos pelos 
serviços. Foi realizada a terceira Seleção Pública 
do programa, com o recebimento de propostas de 
empresas de telefonia para 14 lotes, que estão em 
fase de implementação. Com a medida, mais de 
109,5 mil pessoas serão contempladas com o 
acesso.
  O Governo de Minas progrediu, ainda, no 
Programa UAI Compartilha, que busca a 
ampliação das Unidades de Atendimento 
Integrado (UAIs) e dos serviços prestados nos 
territórios mineiros por meio do compartilhamento 
do modelo de gestão das unidades com as 
prefeituras. A primeira unidade do programa foi 
inaugurada em Leopoldina, com a estimativa de 
realizar cerca de 21 mil atendimentos por ano, em 
serviços como emissão de documentos, prova 
eletrônica de legislação, licenciamento de 
veículos, solicitação de seguro-desemprego, 
intermediação de mão de obra, entre outros.
  Minas Gerais conta, agora, com 32 UAIs, 
distribuídas em diferentes localidades. Outros dez 
convênios do UAI Compartilha já estão assinados 
e mais 24 pedidos de parceria foram realizados.

Simplificação e inovação
  Durante o ano, a Seplag realizou 42 ações para 
disseminar a inovação e simplificação para 

servidores estaduais e alunos, por meio de cursos e 
eventos para compartilhamento de metodologias e 
experiências, alcançando mais de 2,7 mil 
participações. Outras ações ocorreram por meio de 
parcerias da Seplag com os "agentes de 
simplificação",  servidores responsáveis pela 
articulação e condução das ações da Política de 
Simplificação em cada órgão ou entidade.
Tiveram reforço também as medidas de 
disseminação da linguagem simples no Governo 
de Minas, inclusive com a publicação do guia 
“Linguagem Simples na Gestão Pública”, que 
apresenta diretrizes, exemplos e uma metodologia 
para orientar os servidores públicos para uma 
comunicação acessível e simplificada tanto nos 
processos internos quanto na prestação de 
serviços.
  Subsecretária de Gestão Estratégica, Beatriz 
Góes destaca a importância de continuar 
sensibilizando os gestores públicos sobre a 
temática na administração pública e no 
relacionamento com os cidadãos. "Falar de forma 
mais simples e acessível é promover cidadania, 
porque assim conseguimos expandir a nossa 
forma de comunicação para chegar em mais 
pessoas”, conclui.
  Já o Laboratório de Inovação do Governo de 
Minas (LAB.mg), coordenado pela Seplag e pela 
Fundação João Pinheiro, realizou neste ano 
diversos projetos voltados para a transformação de 
serviços, imersão e cocriação de soluções de 
desafios públicos e, principalmente, melhoria de 
experiência do usuário nos serviços públicos.
  Experiência do usuário são todos os aspectos 
envolvidos na interação entre um indivíduo e 
determinado produto ou serviço. As pesquisas 
sobre o tema, intensificadas em 2021, são 
utilizadas para desenhar e aprimorar políticas e 
serviços, tendo como base a experiência do público 
ao utilizá-los. Para disseminar as metodologias de 
pesquisa na área, o LAB.mg lançou, ainda, o livro 
“Pesquisa de Experiência do Usuário – Aplicação 
na Gestão Pública”, apresentando um conteúdo 

consolidado com base em estudos e boas práticas.

MENOS BUROCRACIA: ÍNDICE DE TRANSFORMAÇÃO DIGITAL 
CRESCE 26% EM MINAS GERAIS

Ações contribuem para simplificar serviços para o cidadão; Estado também eliminou a exigência de autenticação de documentos em serviços prestados.

Bom gosto em decoraçãoBom gosto em decoração
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Pensou em feijoada? Pensou
em Restaurante do Gonzaga!

Venha experimentar e 
se encantar!

Endereço: Rua Wenceslau Bráz -
300 - Mariana/MG

Brumadinho e dos outros 25 municípios 
atingidos. Esta foi uma forma de garantir a 
participação direta da população e conferir 
transparência a todo o processo.
Ações implementadas
  Nos anexos do acordo com ações de execução 
de responsabilidade do Governo de Minas, vários 
projetos já estão em andamento. Em julho, o 
governador Romeu Zema sancionou a Lei 
23.830, que possibilitou a execução pelo Estado 
do recurso repassado pela Vale. Em agosto, os 
853 municípios de Minas Gerais receberam a 
primeira parcela do recurso reservado na Lei para 
esta finalidade, no valor de R$599,3 milhões 
(40% do valor total previsto). As demais parcelas 
estão previstas para janeiro e julho de 2022.
  Projetos na área de segurança também estão em 
e x e c u ç ã o ,  c o m o  a  d i g i t a l i z a ç ã o  d a 
radiocomunicação da Polícia Militar de Minas 
Gerais, que está em fase de recebimento e 
instalação de equipamentos, e a implantação de 
sistema de identificação biométrica para 
automatização da emissão de carteiras de 
identidade, pela Polícia Civil de Minas Gerais, 
com licitação já concluída.
  Além disso, estão em andamento diversas obras 
rodoviárias, sendo 14 de recuperação funcional e 
três de pavimentação e melhoramento de trechos 
em todo o estado. Também no segundo semestre 
deste ano, os municípios mineiros começaram a 
receber os kits para fortalecimento da Defesa 
Civil. 
Repactuação do acordo do Rio Doce
  Diante do êxito obtido no acordo de 
Brumadinho e dos baixos resultados de 
reparação dos últimos seis anos referentes ao 
rompimento da barragem de Mariana, o Governo 
de Minas, do Espírito Santo, a União e 
Instituições de Justiça buscam a repactuação do 
atual acordo para a reparação do desastre na 
Bacia do Rio Doce.
 A Carta de Premissas, que marcou o início do 
processo de repactuação, foi assinada em junho 
deste ano e, desde então, já foram realizadas 
cinco rodadas de negociação mediadas pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ) entre o 
poder público e as empresas.
  O secretário-adjunto da Seplag e coordenador 
dos comitês Pró-Brumadinho e Pró-Rio Doce, 
Luís Otávio Milagres, acredita que o processo de 
reparação precisa ser mais ágil e com efetividade 
na execução das ações.
“Os municípios precisam ser valorizados com 
autonomia no acordo, tendo participação direta 
na execução de vários projetos. É um processo 
que vem sendo desenvolvido com cuidado, 
visando à consolidação de sua execução, mas de 

 Em 2021,  a  Secretaria  de Estado de 
Planejamento e Gestão (Seplag) buscou avançar 
e tornar mais efetivo o processo de reparação dos 
danos causados pelas tragédias minerárias sobre 
as regiões de Brumadinho e Mariana em 2019 e 
2015, respectivamente. Em busca de ações mais 
justas e ágeis para a população dos municípios 
atingidos e para a sociedade mineira, a Seplag 
participou das discussões que culminaram na 
assinatura do acordo de Brumadinho e está 
conduzindo as negociações para repactuação do 
acordo do Rio Doce.
  A Seplag é responsável pela coordenação dos 
Comitês Gestores Pró-Brumadinho e Pró-Rio 
Doce, que articulam a atuação do Estado para 
recuperação socioeconômica e socioambiental 
das regiões atingidas. Para a secretária de 
Planejamento e Gestão, Luísa Barreto, a 
reparação dos dois desastres é um compromisso 
do Governo de Minas.
“Passamos a concentrar todos os nossos 
esforços para agilizar as devidas reparações aos 
atingidos e recuperar a economia dessas regiões 
e os danos ambientais. O Governo de Minas tem 
o compromisso de trabalhar para que os 
resultados sejam, a cada dia, mais efetivos”, 
afirma a secretária. 
Acordo judicial
  Uma das principais ações de 2021 foi a 
celebração, em fevereiro, do Acordo Judicial de 
Reparação entre o Governo de Minas, o 
Ministério Público de Minas Gerais, o Ministério 
Público Federal e a Defensoria Pública de Minas 
Gerais junto à Vale S.A., mediado pelo Tribunal 
de Justiça de Minas Gerais.
  O acordo judicial, cujo valor econômico 
estimado é de R$ 37,68 bilhões, pretende reparar 
os danos decorrentes do rompimento das 
barragens da Vale em Brumadinho, que tirou a 
vida de 272 pessoas e gerou uma série de 
impactos sociais, ambientais e econômicos na 
bacia do Rio Paraopeba e em todo o estado de 
Minas Gerais.
  A reparação ambiental não tem teto de gasto, 
sendo a Vale responsável por reparar os danos já 
conhecidos e os que venham a ser identificados 
como decorrentes do rompimento. Para os 
projetos socioeconômicos previstos para 
Brumadinho e demais regiões atingidas da Bacia 
do Paraopeba, foram recebidas e consolidadas, 
após a assinatura do acordo, mais de 3 mil 
propostas das comunidades e prefeituras dos 
municípios atingidos.
  Em novembro, uma consulta popular para 
indicação das áreas temáticas prioritárias para 
receberem investimentos foi realizada com a 
participação de mais de 10 mil moradores em 

forma a promover uma resposta mais célere para 
a população”, comenta.
Celeridade
  Entre as ações do Governo de Minas Gerais para 
possibilitar respostas mais efetivas para a 
população de Mariana e das comunidades do 
entorno da Bacia do Rio Doce, está a Agenda 
Integrada, em parceria com o Governo do Estado 
do Espírito Santo, que contempla investimentos 
de cerca de R$ 614 milhões na região impactada 
pelo desastre.
A agenda possibilitou, entre outros avanços, o 
andamento das obras de melhoramento e de 
pavimentação das rodovias LMG-760 e MG-
320, trecho que liga o distrito de Cava Grande, 
em Marliéria, ao município de São José do 
Goiabal e à BR-262, em uma extensão de 57 
quilômetros, no entorno do Parque Estadual do 
Rio Doce (Perd). As intervenções abrem 
caminho para a retomada econômica na região, 
com geração empregos e facilitação do acesso ao 
Parque, além de melhorarem a qualidade de vida 
dos moradores e motoristas.
Confira outras ações executadas em 2021 no 
âmbito dos processos de reparação:
Brumadinho
- Contratação de Auditoria Socioeconômica 
(Fundação Getúlio Vargas) para fiscalização dos 
projetos que serão executados pela Vale nos 26 
municípios atingidos, e elaboração dos termos de 
referência para contratação da Auditoria 
Socioambiental e da Auditoria Financeira.

- Aprovação do Pacote de Resposta Rápida que 
reúne 36 projetos nas áreas de saúde, 
desenvolvimento social, agricultura, pecuária e 
abastecimento, e segurança, a serem realizados 
nos 26 municípios atingidos. Deste pacote, 35 
projetos já foram enviados para análise da 
Auditoria Socioeconômica, e para 14 destes já foi 
dada ordem de início para execução da Vale.
- Início do Programa de Transferência de Renda, 
coordenado pelas instituições de Justiça, com o 
pagamento de todos os receptores já cadastrados 
a  pa r t i r  de  novembro  de  2021 ,  sem 
descontinuidade em relação ao pagamento 
emergencial da Vale.
Mariana/Rio Doce
- Ordem de início das obras do Hospital Regional 
de Governador Valadares, no âmbito da Agenda 
Integrada.
- Homologação de recurso judicial na 12ª Vara 
Federal para o Projeto de Fortalecimento da 
Educação Pública na região dos municípios 
atingidos, com aquisição de mobiliário, desktop e 
estruturação de laboratório.
- Peticionamento e autorização junto à 12ª Vara 
Federal para destinação de R$ 28,5 milhões para 
a consolidação do Samu Leste do Sul; e 
homologação de recurso para destinação de R$ 
32,8 milhões para a consolidação do Samu Leste 
Vale do Aço;
- Homologação do Termo de Cooperação para 
liberação de R$ 93 milhões para consolidação do 
Parque Estadual do Rio Doce (Perd).

COBRANÇA: ESTADO COORDENA MEDIDAS DE REPARAÇÃO E 
COMPENSAÇÃO DOS DESASTRES DE BRUMADINHO E MARIANA

Discussões culminaram na assinatura do acordo de Brumadinho e estão conduzindo as negociações para repactuação do acordo do Rio Doce.
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minimizar os impactos ambientais causados por 
esses empreendimentos.
Segundo dados da Agência Nacional de Águas e 
Saneamento (ANA), foram identificadas, em 
2017, 2.768 ETEs no Brasil. Dentre elas, menos 
de 5% foram projetadas para remoção de 
nutrientes. No total do volume de esgoto 
coletado no país, cerca de 10% é tratado a nível 
terciário - modo que remove poluentes 
específicos não retirados por métodos 
biológicos convencionais (níveis primário e 
secundário).
“Dessa forma, não basta a existência de uma 
ETE para o avanço do saneamento ambiental, 
afinal a sustentabilidade exige ações contínuas 
d e  m e l h o r i a ,  e  p r i n c i p a l m e n t e , 
desenvolvimento tecnológico e controle 
capazes de trazer resultados qualitativos de 

   Lançado em junho de 2021, o Programa 
Saneamento Legal, iniciativa do Governo de 
Minas  para  apoio  aos  municípios  na 
regularização ambiental de empreendimentos de 
saneamento, encerra seu primeiro ano de 
execução com ações desenvolvidas em 45 
cidades. Nos seis primeiros meses de atuação, o 
programa já beneficiou, diretamente, 838 mil 
mineiros.
  Promovido pela Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
(Semad), a partir de uma ação conjunta entre as 
subsecretarias de Gestão Ambiental e 
Saneamento (Suges)  e  Regular ização 
Ambiental (Suram), o Programa Saneamento 
Legal, entre outras ações, busca incentivar o 
licenciamento das Estações de Tratamento de 
Esgoto (ETEs) existentes no estado, visando 

relevância à sociedade”, explica o diretor de 
Estratégia em Regularização da Semad, Daniel 
Gonçalves.
Ações corretivas
  Nesse sentido, o licenciamento das ETEs 
permite acompanhar o desempenho ambiental 
desse tipo de empreendimento, buscando 
monitorar a execução de ações corretivas, 
quando necessárias, e a adoção de tecnologias 
adequadas aos fins pretendidos.
“Por isso, a regularidade ambiental torna-se 
pressuposto de legitimidade das ETEs, sendo 
necessário controle prévio e posterior 
monitoramento por parte do poder público. A 
existência de ETEs irregulares ambientalmente 
é paradoxal em uma gestão sustentável”, 
pondera a subsecretária de Regularização da 
Semad, Anna Motta.
De acordo com o Sistema Integrado de 
Informação Ambiental (Siam), mantido pela 
Semad, Minas Gerais conta, atualmente, com 
461 ETEs em operação. Desse montante, 62% 
podem ser consideradas ambientalmente 
regulares. Com o Programa Saneamento Legal, 
a expectativa é ampliar esse percentual para 
80% ao fim do próximo ano.

Desburocratização
  Visando modernizar e tornar mais célere o 
processo de licenciamento ambiental em Minas 
Gerais, a Semad vem desenvolvendo uma série 
de ações para desburocratizar procedimentos e 
garantir mais eficiência às análises realizadas 
pelo Estado.
  Entre elas, está o Sistema de Licenciamento 
Ambiental (SLA), ferramenta gratuita que 
digitaliza toda a entrada de documentos, análise 
processual, contato com empreendedores e 
informações a respeito do deferimento ou não 
das licenças ambientais emitidas pelo Governo 
de Minas. O SLA pode ser acessado por meio do 
Portal EcoSistemas, plataforma virtual que 

agrega alguns dos serviços ambientais 
oferecidos pelo Sistema Estadual de Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos (Sisema).
  Os empreendedores mineiros podem contar, 
também gratuitamente, com a Infraestrutura de 
Dados Espaciais do Sistema Estadual de Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos (IDE-Sisema), 
plataforma pública que reúne informações 
ambientais sobre o território mineiro. A 
ferramenta permite, a partir da disponibilização 
de cerca de 600 camadas geoespaciais (mapas 
virtuais), a obtenção de informações atualizadas 
capazes de subsidiar os empreendedores no 
desenvolvimento  de  seus  pedidos  de 
licenciamento junto ao Estado.
Saneamento legal
  O Programa Saneamento Legal tem por 
objetivo oferecer apoio técnico aos municípios 
para caracterizar os empreendimentos do setor, 
apontar os estudos necessários para requerer o 
licenciamento ambiental e instruir de forma 
adequada os processos administrativos.
  Formado por uma equipe interdisciplinar da 
Semad, composta por profissionais de várias 
áreas entre geólogos, engenheiros, arquitetos e 
outros agentes públicos, o programa visa 
incentivar a regularização ambiental em todos 
os municípios mineiros, de forma a fornecer à 
população um meio ambiente ecologicamente 
equilibrado.
Para o subsecretário de Gestão Ambiental e 
Saneamento da Semad, Rodrigo Franco, o 
licenciamento ambiental de empreendimentos 
de saneamento básico é uma importante 
ferramenta de promoção do desenvolvimento 
sustentável no estado. “Esse é um instrumento 
que prevê condições para o estabelecimento de 
empreendimentos e atividades, de forma a 
tentar eliminar, quando possível, ou minimizar 
danos ao meio ambiente e, ao mesmo tempo, 
garantir o desenvolvimento social e o controle 
ambiental dos municípios”, explica.

SAÚDE: PROGRAMA SANEAMENTO LEGAL JÁ É REALIDADE EM 
45 MUNICÍPIOS MINEIROS

Iniciativa do Governo de Minas presta apoio na regularização ambiental.
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Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Arantes Móveis 

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Floricultura
Recanto Verde

  Criado em setembro de 2011 pela Assembleia e 
por entidades parceiras, o programa Assembleia 
Solidária mobiliza cidadãos, entidades e 
instituições públicas e privadas em torno de 
causas sociais.
  A iniciativa se tornou ainda mais importante 
com o advento da pandemia de Covid-19 e o 
agravamento da situação social do País, ainda 
mais quando combinadas com emergências 

   A Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) está mobilizada à procura de soluções 
para minimizar o impacto das fortes chuvas que 
já assolaram os Vales do Jequitinhonha e Mucuri 
e podem, nesta temporada chuvosa, vir a ameaçar 
outras regiões do Estado.
  Para isso, o Parlamento mineiro criou a 
campanha "Atingidos pelas Chuvas", que desde 
o último dia 13 já prioriza a arrecadação de 
alimentos não-perecíveis, água mineral, artigos 
de higiene pessoal e de limpeza que serão 
doados para os atingidos.
  Os itens podem ser entregues no posto de 
arrecadação do programa Assembleia Solidária, 
situado no hall do Palácio da Inconfidência (Rua 
Rodrigues Caldas, 30, Bairro Santo Agostinho, 
Belo Horizonte), sede do Parlamento mineiro.
O posto é o mesmo onde, até a semana passada, 
também foram coletados donativos para a 
campanha “Natal Sem Fome 2021”, que 
destinou parte do que foi arrecadado para os 
atingidos pelas chuvas em 31 municípios mais 
afetados pelas enchentes no Jequitinhonha e 
Mucuri, região em que o Estado decretou 
situação de emergência.
Assembleia Solidária 

como os temporais que caíram nos Vales do 
Jequitinhonha e Mucuri. Como a temporada de 
chuvas no Estado ainda deve se estender pelos 
próximos meses, a arrecadação de donativos 
ocorrerá enquanto se mantiver a situação de 
emergência.
  Na campanha "Atingidos pelas Chuvas", a 
ALMG contará com a parceria de entidades 
vinculadas aos seus servidores ativos e inativos. 

Além de mobilizarem seus públicos, essas 
entidades cederam funcionários para triagem, 
pesagem, contagem e acondicionamento dos 
donativos para transporte e doação.
  É graças a esses parceiros que também podem 
ser feitas doações de qualquer quantia em 
dinheiro para a campanha, por meio de depósito 
em conta poupança da Associação dos 
Servidores do Legislativo do Estado de Minas 
Gerais (Aslemg), que será responsável pela 
conversão dos recursos em itens prioritários 
para os atingidos pelas chuvas.

Conta e pix - A conta poupança é do Banco 
Sicoob Cofal (cooperativa de crédito dos 
servidores), número 64.190.851-2, agência 
4028, que é de titularidade da Aslemg. Também 
é possível fazer transferências por meio do Pix, 
usando como chave o e-mail:
 aslemg@aslemg.org.br.
Também estão engajados na campanha vários 
artistas mineiros das regiões atingidas. É o caso 
do humorista Carlos Nunes, da cantora e 
compositora Milena Torres e dos cantores e 
compositores Carlos Farias, Bilora e Rubinho 
do Vale.

APOIO: ASSEMBLEIA DE MINAS RECEBE DOAÇÕES PARA 
VÍTIMAS DAS CHUVAS NO ESTADO

Campanha arrecada alimentos, água e artigos de higiene pessoal e de limpeza. Jequitinhonha e Mucuri são mais atingidos.

É o momento de contabilizar 
os sonhos realizados, de 

comemorar os êxitos e fazer 
novas listas de sonhos e 

objetivos para o ano que vai 
começar. 

Desejamos a todos os nossos 
clientes e amigos Boas Festas 

e um 2022 de muita paz!

 

A todos aqueles que nos 
honraram por serem nossos 

clientes desejamos que o próximo 
ano traga muitas oportunidades 
de crescimento e muito sucesso e 
que tenham um incrível novo ano 

na companhia daqueles que 
tanto querem bem.

Feliz 2022!



_____________________________________________10 30/12/2021 a 06/01/2022 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

@jornalpanetus@jornalpanetus

   Os Guardas Civis Municipais e os Bombeiros 
Civis de Mariana, receberam da 3ª Companhia de 
Bombeiros Militar - Ouro Preto - 1º BPM, o 
Treinamento em Acidentes com Produtos 
Perigosos. O curso, tem como objetivo 
desenvolver um conjunto de orientações que 
visam a logística das operações que são realizadas 
pela Secretaria de Defesa Social.
  Os Guardas Civis Municipais e os Bombeiros 
são profissionais essenciais para a proteção da 
população. Tendo como missão promover a 
segurança e conscientizar os cidadãos, visando 
sempre o bem-estar da sociedade. Pensando 
nesses princípios, a ação tem como objetivo 
proporcionar condições para a adoção de ações 
seguras, rápidas e eficazes frente aos possíveis 
acidentes causados durante o transporte terrestre 
de produtos perigosos ou poluentes. Inspirando 

cuidados para que a comunidade e o meio 
a m b i e n t e  e s t e j a m  c o n s t a n t e m e n t e  e 
integralmente protegidos.
  Os agentes também alertam a população para 
que “quando se depararem com algum acidente 
envolvendo produtos perigosos, o cidadão deve 
comunicar aos órgãos de emergência, como o 
Corpo de Bombeiro Militar, Defesa Civil, Guarda 
Civil Municipal, Polícia Militar e Brigadista e 
manter distância de pelo menos 300m. Além 
disso, em caso de incêndios, a distância a ser 
mantida deve ser ainda maior, pois a falta de 
conhecimento para adoção das medidas corretas, 
bem como a não identificação adequada do 
produto perigoso poderá colocar vidas em risco.”
Em situações de risco, proteger você e o próximo 
é questão de segurança! Em caso de ocorrência, 
ligue: 153 ou 193. 

995794447 / 31983048362

Rua Wenceslau Braz 579 - Barro Preto

@donnaloja_br

AGENTES DE SEGURANÇA RECEBERAM TREINAMENTO EM 
ACIDENTES COM PRODUTOS PERIGOSOS

Os Guardas Civis Municipais e os Bombeiros são profissionais essenciais para a proteção da população.

@jornalpanetus@jornalpanetus

Município foi zerada. Desta forma, todos os 
usuários do SUS conseguiram ter o primeiro 
atendimento realizado, não havendo ninguém 
mais aguardando por esse primeiro contato.

   A Secretaria de Ouro Preto finaliza o ano com 
uma notícia muito importante. Divulgado pela 
Atenção Secundária, na quarta-feira, (22/11), a 
fila de primeira consulta de oftalmologia no 

  Essa fila surge a partir das demandas das Unidades 
Básicas de Saúde de cada bairro, no qual o médico 
encaminhará o paciente para o setor de Atenção 
Secundária que providenciará o agendamento com 
um dos oftalmologistas que atuam na policlínica. 
Sendo assim, se o paciente necessitar de tratamento 
em alguma linha de cuidado (glaucoma, catarata, 
retina, etc..), o oftalmologista encaminhará para o 
serviço de referência, que também é na policlínica.
  Assim, segundo a coordenadora da Atenção 
Secundária, Taciana Oliveira, “os pacientes que 
precisarem retornar para novas avaliações ou 

mesmo revisão de óculos, não precisarão aguardar 
muito tempo na fila. No momento, os únicos 
retornos em espera são aqueles que não venceram 
a data para o agendamento”.
  O avanço na saúde municipal e a eficiência que 
possibilitou zerar a fila são devidos à reestruturação 
da policlínica, com a qualificação do setor de 
oftalmologia e recebimento de aportes financeiros 
de grande relevância.  Isso tudo promove a entrega 
de um serviço de excelência para toda a população 
usuária do Sistema Único de Saúde (SUS).

OURO PRETO ZERA FILA DE PRIMEIRA CONSULTA DE 
OFTALMOLOGIA

Todos os usuários do SUS conseguiram ter o primeiro atendimento realizado.
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Os progressos educacionais têm vários impactos 
positivos, como por exemplo, permitir maior 
acesso  a  bons  empregos  e  melhorar  a 
produtividade.
  Entretanto, a riqueza herdada dos pais pode ter 
mais impacto na acumulação de capital e 

   Existe uma intensificação em torno do debate 
relacionado à meritocracia. No contexto 
americano, isso não se limita a um grupo 
ideológico. A discussão atravessa todo o espectro 
político. Sai da esquerda até chegar à direita.
Se por um lado premiar as pessoas pelo talento, 
esforço e desempenho tem seus aspectos positivos, 
por outro um sistema que não procure lidar com as 
diferenças nas trajetórias individuais na obtenção 
de resultados pode discriminar sistematicamente os 
menos favorecidos.
  O dinheiro e as conexões facilitam o progresso 
daqueles que nasceram com melhores condições 
financeiras e os impulsionam na escalada da 
hierarquia social. Estudos têm demonstrado que os 
resultados alcançados por uma pessoa estão 
altamente correlacionados com o local do seu 
nascimento.
  Indivíduos com piores origens socioeconômicas 
têm cada vez mais dificuldade para competir com 
aqueles oriundos da elite. Enquanto as famílias de 
alta renda costumam deixar consideráveis legados 
para as futuras gerações e investem pesadamente 
na formação de seus filhos, as mais desfavorecidas 
não têm a mesma disponibilidade de recursos e 
podem apresentar baixo interesse nesse tipo de 
investimento.
  Educação pública de qualidade é uma saída. 
Porém, existem limites para o que ela pode fazer. 

manutenção do poder intergeracional do que os 
ganhos gerados no mercado de trabalho. A contínua 
passagem de vantagens para os descendentes acaba 
deixando pouco espaço no topo para aqueles que 
não nasceram com boas condições financeiras.
Na sociedade brasileira, a transmissão do status 

socioeconômico da família ocorre de maneira 
quase automática. No entanto, a construção de uma 
economia mais competitiva e de uma sociedade 
mais próspera requer que haja maior mobilidade 
social.
  As pessoas deveriam prosperar de acordo com 
seus esforços e não amplamente amparadas pela 
influência familiar. Apesar de revolucionária, essa 
ideia é difícil de ser colocada em prática em lugares 
com grandes desigualdades sociais.
Na teoria, muitos gostariam de ter um país mais 
justo e sem pobreza. Na prática, o brasileiro 
"cordial" tende achar que o grupo favorecido é 
sempre o outro. Apesar do desafio, é necessário 
avançar em reformas estruturais no funcionamento 
do Estado e encarar de frente a batalha para 
diminuir os privilégios herdados.
  Em um país conservador, sempre há muitas 
resistências às mudanças. Contudo, a consciência 
social  a  respeito  das  desigualdades  de 
oportunidades tem aumentado. Os avanços na 
educação foram abaixo do ideal nas últimas 
décadas, mas permitiram a ascensão de vozes antes 
excluídas.
  Velhas narrativas estão sendo contestadas. Novas 
surgiram. O futuro tende a ser caracterizado por 
muita agitação social. Deste modo, continuar com a 
reprodução do status quo poderá não ser mais 
facilmente tolerado. Assim, espero.

ONDE ESTÁ O MÉRITO?
Resultados obtidos por uma pessoa estão correlacionados com o local de nascimento.
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população o usufruto dos seus direitos, com 
maior segurança, agilidade e autonomia para os 
beneficiários”, reforça a secretária de Estado de 
Desenvolvimento Social, Elizabeth Jucá.
A Resolução Sedese n°65, que regulamenta as 
disposições do Decreto n° 48.321/2021 para a 
emissão da Carteira em Minas Gerais, foi 
publicada no Diário Oficial do Estado em 18/12. 
Assinatura eletrônica
  Em Minas Gerais, a Carteira de Identificação da 
Pessoa com Transtorno do Espectro Autista pode 
ser solicitada e emitida virtualmente. 
  O Governo do Estado foi pioneiro na adoção da 
assinatura eletrônica avançada do GOV.BR para 
as solicitações feitas via internet. A tecnologia, 
viabilizada pela Secretaria de Governo Digital do 
Ministério da Economia, tem validade jurídica 
da assinatura avançada e é garantida pela Lei 
Federal 14.063/2020, sendo que a Deliberação 
Sugboves nº. 1/2021 regulamenta a sua 
utilização. As assinaturas digitais avançadas 
possuem benefícios em sua utilização, como a 
segurança, e a comprovação da autoria e da 
integridade da assinatura.
Solicitação virtual
  Acesso pelo site www.cidadao.mg.gov.br. Basta 
se cadastrar, preencher as informações dos 

   O Governo de Minas iniciou nessa segunda-
feira (27/12), a emissão da Carteira de 
Identificação da Pessoa com Transtorno do 
Espectro Autista (Cíptea). O documento foi 
instituído pela Lei nº 13.977 (conhecida como 
“Lei Romeo Mion”), de 8 de janeiro de 2020, 
como parte da Política Nacional de Proteção dos 
Direitos da Pessoa com Transtorno do Espectro 
Autista, que ampliou às pessoas com autismo os 
direitos já garantidos às pessoas com deficiência. 
O serviço é gratuito e destinado aos mineiros. 
  A carteirinha de identificação vai possibilitar às 
pessoas com autismo atenção especial e 
prioridade no acesso aos serviços públicos e 
privados, em especial nas áreas de saúde, 
educação e assistência social. O documento 
contém informações específicas e qualificadas da 
pessoa com o transtorno, bem como contatos do 
responsável a ser acionado em caso de 
emergência. 
  Em Minas, a Ciptea foi elaborada em um 
trabalho conjunto das Secretarias de Estado de 
Desenvolvimento Social (Sedese) e de 
Planejamento e Gestão (Seplag), que ouviu 
associações, conselhos, representantes da 
sociedade civil e futuros usuários do serviço para 
percepção e implantação assertiva do serviço. O 
processo foi desenhado pelo Laboratório de 
Inovação do Governo (Lab.MG) e o sistema que 
dará suporte à carteirinha digital foi implantado 
pela Subsecretaria de Governança Eletrônica e 
Serviços (Subgoves) da Seplag e pela 
Companhia de Tecnologia da Informação do 
Estado de Minas Gerais (Prodemge).
“A dificuldade em identificar o autismo 
visualmente cria vários obstáculos para o acesso 
a atendimentos prioritários, como esperar em 
filas preferenciais ou estacionar em uma vaga 
para pessoas com deficiência. Com a iniciativa, 
o Governo de Minas atua para garantir a essa 

formulários e anexar a documentação exigida. 
  Após a solicitação, o cidadão é notificado por 
e-mail das atualizações do processo. Caso a 
análise seja aprovada, a carteira digital é 
emitida. Assim, o cidadão pode ter acesso ao 
documento em dispositivos móveis de forma 
rápida e segura, completando todo o processo 
de emissão sem sair de casa.
  A Ciptea ainda incorporará internamente um 
QR-Code, que possibilitará a verificação de 
autenticidade da carteirinha, conferência dos 
dados do cidadão e combate a possíveis fraudes.
Solicitação presencial
  A emissão do documento físico da Carteira 
será realizada em todas as 32 Unidades de 
Atendimento Integrado (UAIs) do Estado. 
Basta agendar o atendimento por meio dos 
canais oficiais do Governo de Minas: site 
www.mg.gov.br ou aplicativo MG App. 
Na UAI Praça Sete, em Belo Horizonte, o 
serviço só estará disponível após o dia 
03/01/2022. 
Para fazer o agendamento on-line em uma 
Unidade de Atendimento Integrado acesse: 
(https://www.mg.gov.br/conteudo/geral/agend
amento-online-gratuito);
Para consultar as unidades mais próximas 

acesse:
 (https://www.mg.gov.br/conteudo/atendiment
o/unidades-de-atendimento-integrado-uai)
D o c u m e n t o s  n e c e s s á r i o s  p a r a  o 
requerimento:
I – relatório de médico com registro no 
Conselho Regional de Medicina apontando 
diagnóstico no âmbito do Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) e indicando o código da 
Classificação Estatística Internacional de 
Doenças e Problemas Relacionados à Saúde 
(CID);
II – cópia da Carteira de Identidade do 
identificado com TEA;
III – fotografia 3x4 recente do identificado, 
demonstrando área do rosto;
IV – cópia da Carteira de Identidade do 
responsável legal ou do cuidador, quando 
houver;
V – comprovante de endereço do identificado
 
Informações gerais sobre a carteira
- Serviço público e gratuito, destinado aos 
mineiros, disponibilizado de forma digital ou 
presencial (através dos postos de atendimentos 
das UAIs);
- É um importante instrumento oficial de 
comprovação material para pessoa com 
deficiência apresentar para usufruir dos seus 
direitos de acesso aos serviços e prioridade de 
atendimento;
- Apresenta informações de identificação da 
pessoa com TEA e informações de um contato 
próximo ou dos responsáveis, trazendo mais 
segurança e autonomia para os beneficiários do 
serviço, caso seja necessária ajuda ou apoio em 
momento de crise, por exemplo;
- É considerada pelos movimentos sociais pela 
luta dos direitos das pessoas autistas como um 
grande instrumento de inclusão social.

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões
Trabalhamos em 
prol da 
comunidade!

Telefone: 31 999827782

GOVERNO DE MINAS IMPLEMENTA CARTEIRA DE IDENTIDADE 
PARA PESSOAS COM AUTISMO

Documento poderá ser emitido de forma virtual. Serviço destinado aos mineiros é gratuito e permitirá atenção especial e prioridade no acesso a serviços.
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Inicialmente, o risco era de 1,45 para indivíduos 
mais jovens, passando para 3,87 de cinco a seis 
meses após a segunda dose (aumento de 2,7 
vezes).
  No caso dos profissionais da área da saúde, em 
grande maioria formados por pessoas com idade 
abaixo de 65 anos, o risco de contrair a doença 
pelos mais velhos já era reduzido e, portanto, 
não foi significativo.
Nas outras faixas etárias, o risco passou de 1,49, 
em trabalhadores com idade entre 18 a 39 anos, 
para 4,48 seis meses após a segunda dose (ou 3 
vezes mais); e de 1,26, no caso daqueles com 40 
a 64 anos, para 3,53 após seis meses da segunda 
dose (2,8 vezes maior).
  Para o pesquisador da Fiocruz Julio Croda, que 
coordenou o estudo, o trabalho indica que 
mesmo os jovens que não são trabalhadores da 
área da saúde possuem um risco elevado de 
adoecimento da Covid com o passar do tempo.
Há duas hipóteses levantadas para isso, explica o 
médico. A primeira seria de maior exposição 
desse grupo a eventos que causem aglomeração, 
como festas em bares e casas noturnas. Quanto 
maior exposição, maior o risco de contrair a 

   As duas doses da vacina Coronavac podem 
proteger contra hospitalização e óbito por Covid, 
mas, passados seis meses da imunização, o risco 
de contrair a doença aumenta consideravelmente 
em indivíduos mais jovens, com idades entre 18 
e 39 anos.
  A chance de ter Covid sintomática é quase três 
vezes maior nessa faixa etária, quando 
comparada a outras.
Tal risco começa a surgir já a partir de três meses 
da vacinação primária com o imunizante, isto é, 
após o recebimento da segunda dose.
  Esses são os principais resultados de um estudo 
conduzido por pesquisadores da Fiocruz 
(Fundação Oswaldo Cruz) em parceria com 
diversas instituições de pesquisa nacionais e do 
exterior, como o Hospital das Clínicas da 
Faculdade de Medicina da USP, a Universidade 
Federal do Mato Grosso do Sul e a Universidade 
da Flórida.
  O artigo no formato pré-print, ou seja, ainda 
sem avaliação de pares, foi divulgado na última 
sexta-feira (24/12), na plataforma medRxiv.
  A pesquisa analisou 37.929 dados pareados de 
pessoas vacinadas e que realizaram exame de 
RT-PCR no estado de São Paulo de 17 de janeiro 
(quando teve início a vacinação no Brasil, com a 
Coronavac) a 30 de setembro de 2021.
Para cada par, um indivíduo apresentou exame 
RT-PCR positivo até dez dias após o início dos 
sintomas e o outro era um exame negativo 
(funcionando assim como controle).
  Com os pares entre casos positivos e controles 
formados, os pesquisadores buscaram entender 
qual era a razão de risco (odds ratio, em inglês) 
de contrair Covid sintomática ao longo do tempo 
nas diferentes faixas etárias (18 a 39 anos, 40 a 
64, 65 a 79 e 80 ou mais) e por risco de profissão 
(profissionais da área da saúde ou não).
  O observado foi que, passados 40 dias após a 
segunda dose, o risco dos indivíduos com 18 a 39 
anos ou dos trabalhadores da área da saúde 
aumentava com o tempo, e sobretudo após 182 
dias.

doença, mesmo em indivíduos vacinados.

"A segunda hipótese para esse risco aumentado 
nos adultos pode ser porque a efetividade da 
Coronavac, e não só dela, como mostramos no 
nosso primeiro estudo, mas de todas as vacinas, 
é menor conforme aumenta a idade", diz.
"Portanto, nos idosos, por já possuírem uma 
proteção menor oferecida pelas vacinas, o risco 
observado de contraírem a doença em relação 
ao tempo não vai mudar tanto assim, diferente 
dos indivíduos mais jovens, em que esse 
aumento é mais acentuado", completa.
  O estudo é o primeiro a dar embasamento 
científico para a necessidade de uma dose de 
reforço para todos os indivíduos com mais de 18 
anos que tomaram as duas doses da Coronavac. 
Recentemente, a OMS recomendou uma dose 
extra em todos os indivíduos com mais de 60 

anos que receberam o imunizante.
Esses novos dados com mais de 39 mil pacientes 
do Brasil indicam a necessidade de aplicar uma 
terceira dose do imunizante ou de qualquer outro 
passados quatro meses da vacinação primária, 
para diminuir a propagação da doença, afirma o 
pesquisador.
"A força de infecção, como nós chamamos, está 
condicionada à menor efetividade das vacinas 
para doença sintomática, observada em 
diversos estudos, inclusive nos ensaios clínicos 
[onde a Coronavac teve eficácia de 50,38%], 
então no contexto de uma nova variante como a 
ômicron, se torna ainda mais necessária a dose 
de reforço",   afirma Croda.
  Em termos de efetividade da vacina, o 
pesquisador explica que não foi possível 
calcular o nível de proteção do imunizante nos 
diferentes grupos com o passar do tempo porque 
para isso seria necessário incluir indivíduos não 
vacinados.
  Apesar de ter limitações, como não ter 
conseguido avaliar quais as variantes que 
causaram as infecções durante o   período 
observado, o estudo é importante por fornecer 
dados de como a Coronavac impede a 
hospitalização e óbito ao longo do tempo, mas 
não a infecção sintomática —o que serve de 
alerta não só ao Brasil.
"A Coronavac é a vacina mais utilizada no 
mundo, com mais de 2 bilhões de doses 
aplicadas. E apesar de no Brasil a antecipação 
da dose de reforço [de cinco para quatro meses] 
já ter sido implementada como política pública 
mesmo sem ter evidências suficientes à época, 
outros países ainda não adotaram essa medida, 
então é um dado que pode servir como 
embasamento para esta ação nestes locais", diz.

chocolatecomafeto52

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

RISCO DE COVID SOBE 6 MESES APÓS CORONAVAC, MESMO 
EM JOVENS, MOSTRA ESTUDO

Nova pesquisa da Fiocruz reforça necessidade de dose adicional a partir dos 18 anos.
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Endereço: Travessa Santa Cruz, 45B - Barro Preto 

9 8253-0025

Rapadura

Rosquinha caseira

Mel

Feijões
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Cachaça Artesanal
E muito mais...

Restaurante Tempero da Casa

UMA PANDEMIA É UMA DOENÇA DA POPULAÇÃO
Enquanto o mundo seguir tratando a pandemia com uma abordagem individual, estaremos fadados ao fracasso.

hipertensão arterial.
  Numa abordagem individual, o paciente com 
hipertensão arterial receberá seus medicamentos para 
controlar a pressão, receberá aconselhamento sobre 
hábitos saudáveis, e o objetivo é que o paciente 
mantenha seus níveis pressóricos em valores normais. 
No entanto, quando a doença ultrapassa os limites 
individuais e atinge algum grau de descontrole, é 
necessária uma abordagem populacional. Nesse caso, 
pode-se citar legislações para controle dos níveis de 

   Em 1985, o epidemiologista inglês Geoffrey Rose 
escreveu um artigo histórico intitulado "Sick 
individuals, sick populations" (em português, 
"Indivíduos doentes, populações doentes"). No texto, 
o autor explica as diferenças entre uma abordagem 
individual, para tratar uma doença que afeta 
indivíduos, e uma abordagem populacional, para 
tratar uma doença que afeta a população.
  Para entendermos o conceito de maneira simples, 
podemos usar o exemplo de uma doença comum: 

sódio nos alimentos, criação de ciclovias para 
estimular à prática de atividade física pela população, 
entre outras medidas que ajudam a controlar os níveis 
pressóricos da população, e não de apenas um 
indivíduo. A combinação de uma abordagem 
individual e de uma abordagem populacional 
garantirá o melhor resultado para a saúde pública.
  Desde que a pandemia de Covid-19 começou, há 
uma incapacidade de alguns gestores (o Brasil é um 
exemplo) de entenderem que a pandemia é uma 
doença que afeta a população e, portanto, não será 
vencida com uma abordagem individual. Toda a 
lógica do nefasto tratamento precoce, por exemplo, é 
baseada na ideia de tratar um paciente de cada vez, ao 
invés de usar abordagens populacionais para reduzir a 
circulação do vírus.
  Da mesma forma, a visão deturpada que o presidente 
e o ministro da saúde possuem sobre vacinação 
misturam o negacionismo com uma percepção 
equivocada de que a Covid-19 é uma doença dos 
indivíduos, e não da população. Se a Covid-19 fosse 
uma doença dos indivíduos, não haveria problema em 
estimular que "se vacina quem quer". Mas como a 
Covid-19 é uma doença que afeta a população, a não 
vacinação de um atrapalha o outro. Em outras 
palavras, o não vacinado não prejudica somente a ele, 
mas, sim, a todo o controle da pandemia.

  Quando olharmos os dados mundiais sobre a Covid-
19, notamos que estamos muito longe de vencer a 
pandemia de Covid-19 globalmente. A média diária 
de mortes atingiu um pico de 1,8 mortes para cada 1 
milhão de pessoas em fevereiro de 2021, mas ainda 
virará o ano próxima de 1 morte por 1 milhão de 
pessoas por dia. Com a chegada da variante ômicron, 
é possível que a tendência de queda seja revertida.
Para vencermos a pandemia de Covid-19, precisamos 
tratá-la pelo que ela é: uma doença que afeta a 
população. No caso, a população mundial. E para 
tratar uma doença que afeta a população, precisamos 
de uma combinação de estratégias a serem adotadas 
internacionalmente:
  Aceleração da vacinação com equidade: ao mesmo 
tempo que precisamos acelerar a vacinação, 
precisamos garantir que ela ocorra de maneira 
minimamente uniforme entre os países.
Adoção de vigilância genômica em larga escala: para 
identificação precoce de novas variantes, permitindo 
que as vacinas existentes sejam adaptadas 
rapidamente quando necessários.
  Combate às teorias e ações negacionistas: para 
controlarmos a pandemia, é necessário que as teorias 
e ações negacionistas, anti-ciência, anti-vacina sejam 
combatidas e ignoradas na tomada de decisão sobre as 
políticas de enfrentamento da pandemia.

  O meu desejo é que todos 
possam entrar no ano novo com 
alegria e esperança no coração, 

sem arrependimentos e sem 
sentimentos negativos. Um novo 
ano vai começar, e é tempo de 
renovar, recomeçar, de tentar 

novamente.
  O que cou por fazer, pode 

agora ser feito. O que cou por 
sonhar, deve agora ser sonhado. 
Vamos fazer deste ano o melhor 

das nossas vidas, pois apenas 
depende de nós e a vida é o 
conjunto das nossas escolhas.

São os votos do vereador Ediraldo Ramos e família aos marianenses.

Qualidade &

Preço justo!

3558-1252@vigiezeletrica
@vigiez_seguranca

Nesse ano que está surgindo, tão cheio de 
promessas e esperanças, que venha 

repleto de alegria, bem aventurança e 
realizações.

Que o futuro abra as portas de todos os 
corações prontos para ele e que ajude aos 
que não estão prontos a se aperfeiçoar.
Que se tornem corações fortes grandes e 
completos de otimismo, compreensão e 

força.
Feliz Ano Novo!
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escolas e comércio fechados, com uma queda no 
varejo de papelaria superior a 37%. Apesar de 
existir uma boa expectativa com o retorno das 
aulas presenciais em 2022, os comerciantes do 
setor de papelaria estão cautelosos, pois 
sofreram muito em 2021, quando não teve volta 
às aulas, muitas empresas estão em dificuldades 
financeiras e outras encerraram as suas 
atividades. Além disso, a degradação dos 
índices econômicos - dólar elevado, inflação em 
alta, desemprego e baixo crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB), põe em risco os 
resultados para nosso segmento”, avalia o 
executivo.
Alternativas
  E se os preços estarão nas alturas, o jeito é 
buscar alternativas para economizar, explica o 

  Daqui a poucos dias 2022 inicia e com ele todas 
as despesas de começo do ano. E quem tem 
filhos na escola tem uma conta a mais: a compra 
do material escolar, que vai acompanhar a 
inflação e a alta do dólar. Segundo a Associação 
Brasileira de Fabricantes e Importadores de 
Artigos Escolares (ABFIAE), o aumento pode 
chegar a 30%.
“Para 2022, temos reajustes elevados em todas 
as categorias de materiais escolares, variando 
de 15% a 30%, em média”, afirmou o o 
presidente executivo da ABFIAE, Sidnei 
Bergamaschi.
  De acordo com entidade, as indústrias e os 
importadores estão sofrendo esse ano um grande 
aumento de custos. “São aumentos elevados e 
frequentes nas diversas matérias-primas como, 
por exemplo, papel, papelão, plástico, químicos, 
embalagem, etc. Para os produtos importados, 
os principais impactos são a variação do dólar 
no Brasil, os aumentos de custos na Ásia e a 
elevação dos preços de fretes internacionais, 
decorrente da falta de containers. Além disso, as 
medidas antidumping para importações de lápis 
da China, adotadas pelo governo brasileiro este 
ano, aumentaram os custos na categoria de 
lápis”, observou Bergamaschi.
  O executivo afirmou que nenhum produto 
escapará da alta de preços.  “Provavelmente 
todas as categorias de produtos sofrerão 
aumentos de preços”. E mesmo os produtos 
nacionais não terão tanta procura, por falta de 
opções. “Pode ocorrer alguma migração de 
volume de produtos importados para nacionais, 
mas em pequena escala. Para a maioria dos 
produtos atualmente importados, as opções de 
fornecimento nacional são pequenas”.
Este ano foi marcado por aulas híbridas em 
diversos estados, e com isso muitos estudantes 
reaproveitaram materiais escolares de 2020. 
Com o avanço da vacinação e a volta às aulas 
totalmente presencial, pelo menos na Educação 
Básica, a expectativa da entidade para 2022 é 
cautela.
“Acreditamos que a retomada das aulas 
presenciais na maioria dos locais no final de 
2021 movimentou o setor, mas sem atingir os 
patamares pré-pandemia. Nosso mercado foi um 
dos mais atingido durante a pandemia, com 

economista Sérgio Tavares. “Em primeiro lugar, 
é importante pesquisar bastante os preços, seja 
em lojas de rua, nos shopping centers e lojas 
online. Os preços costumam oscilar muito e 
dado o volume de itens a serem comprados, a 
economia pode ser boa para quem tem 
organização e disciplina neste sentido”.
Para quem se organizou, pagar à vista, em 
dinheiro, pode render um bom desconto. “Uma 
segunda abordagem é a tentativa de desconto 
para pagamento à vista ou em dinheiro, por 
exemplo, caso a compra tenha valor relevante. 
O valor à vista nunca pode ser o mesmo do valor 
total parcelado. O cliente deve perguntar antes 
se o preço à vista e o mesmo do preço parcelado, 
o estabelecimento tem o dever de dar desconto 
para pagamento à vista”, orienta o diretor da 

STavares Consultoria Financeira.
  Outra forma de economizar é conversar com 
outros pais, seja através de grupos e fazer 
compras conjuntas em livrarias, editoras e no 
atacado. Isso aumenta a probabilidade de 
conseguir preços menores.
“Uma última alternativa é comprar diretamente 
da escola, desde que a comodidade não 
represente maior preço em relação às lojas. 
Mas, o que é primordial é pesquisar bastante 
i t e m  a  i t e m  e m  m a i o r  n ú m e r o  d e 
estabelecimentos possível, listando os descontos 
e facilitadores na forma de pagamento para a 
tomada de decisão. Dependendo do resultado da 
pesquisa, pode haver casos em que é mais 
lucrativo dividir a compra dos itens em vários 
estabelecimentos”, finaliza o economista.

Chegou a hora de despedir de 2021 
e receber de braços abertos 2022. 
Renove seus sonhos e metas. Olhe 
para o horizonte com gratidão e 

celebre a vida. Que o ano de 2022 
traga saúde,  paz e prosperidade. 

Abraço fraterno. 
Denise Passos

MATERIAIS ESCOLARES PODEM FICAR ATÉ 30% MAIS CAROS EM 2022
Consumidores buscam alternativas para economizar na compra do material.
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Arena Empreendimentos e Imobiliária 

Mais um ano se encerra, mais um ciclo se fecha e 
é tempo de fazer uma retrospectiva. É tempo de 
olhar para trás e rever os planos que foram 
traçados, o caminho que foi percorrido, as metas 
e os objetivos que foram alcançados.
É tempo também de olhar para a frente, refazer 
planos, vislumbrar novos horizontes, e abrir o 
coração para sonhar e buscar incessantemente 
que todos tenham oportunidade.
Nós agradecemos pela oportunidade de fazer 
parte da sua história e por contribuir na busca por 
qualidade de vida. Esperamos que a união, a 
alegria e o respeito sejam o marco do ano de 2022. 
Que o Ano Novo seja próspero! Boas Festas e 
Felicidades!

O vereador Zezinho Salete deseja ao lado de sua família um 2022 de esperança. Endereço: Rua Bom Jesus - 80 - A - Centro / 98100-0967

Para você, essa pessoa tão 
especial, nossa empresa deseja 

toda a felicidade desse novo 
tempo que se aproxima. Que toda 

a esperança, as emoções, as 
vitórias e alegrias caiam como 

uma enorme chuva em sua casa, 
sobre você e seus familiares.

Na passagem do ano que a luz 
divina se acenda dentro de seu 

coração. Desejamos do fundo do 
coração que a promessa do ano 
novo seja cheia de esplendor e 

magia.
Feliz Ano Novo!

SAÚDE: ENTENDA A DIFERENÇA DOS SINTOMAS DE 
COVID-19 E GRIPE

Para um diagnóstico correto, é preciso fazer testes, diz médica.

  Embora os sintomas sejam bastante parecidos, 
há especificidades entre as duas doenças. Na 
gripe, sintomas como febre, tosse seca, cansaço, 
dores no corpo, mal-estar e dor de cabeça são 
comuns. Coriza ou nariz entupido e dor de 
garganta podem aparecer, mas são menos 
frequentes.
  A gripe pode evoluir para casos graves e até 
mesmo para a morte. Segundo material 
explicativo do Instituto Fernandes Figueira, da 
Fundação Oswaldo Cruz (IFF-Fiocruz), a 
hospitalização e a possibilidade de óbito estão, 
em geral, vinculadas aos grupos de alto risco. A 
influenza pode também abrir espaço para 
infecções secundárias, como aquelas causadas 
por bactérias.
  Na covid-19, febre e tosse seca são sintomas 
comuns. Já cansaço, dores no corpo, mal-estar e 
dor de garganta podem surgir às vezes. A doença 
tem outros sintomas que, em geral, não são 
sentidos por quem tem gripe, como perda do 
olfato e paladar.
  A covid-19 também pode avançar para quadros 
mais graves, como evidencia a marca de mais de 
600 mil pessoas. Pessoas nessas situações mais 
graves ou críticas podem ter forte falta de ar, 
pneumonia grave e  outros problemas 
resp i ra tór ios  que  demandem supor te 
ventilatório ou internação em unidades de 
terapia intensiva.   

   Neste fim de ano, em meio à pandemia de 
covid-19 - embora com queda acentuada das 
curvas de mortes e infecções - crescem no Brasil 
os casos de gripe. As duas doenças podem 
confundir, dada a semelhança dos sintomas.
  O conhecimento e a reação aos sintomas são 
necessários diante dos riscos de transmissão da 
covid-19. Conforme orientações do Ministério 
da Saúde, uma pessoa infectada deve, além de 
procurar atendimento, ficar isolada de outros 
indivíduos e fazer quarentena durante 14 dias. O 
prazo pode ser menor, dependendo das 
orientações das prefeituras.
Segundo a infectologista Ana Helena 
Germoglio, não é possível definir se uma pessoa 
está com covid-19 ou com gripe apenas com a 
análise do profissional, chamado no jargão 
técnico de diagnóstico clínico.
  Para a avaliação do quadro de saúde do 
paciente é preciso realizar testes. No caso da 
covid-19, há diferentes modalidades, como os 
testes de antígeno ou laboratoriais PCR. No 
caso da gripe, também há distintos tipos de 
exames.
Por isso, a infectologista destaca a importância 
de que, diante de sintomas, as pessoas procurem 
assistência médica para que o profissional possa 
indicar os procedimentos adequados à 
realização do diagnóstico.
Gripe x covid-19

“A covid-19, principalmente agora, dá muita 
queixa de perda de olfato e paladar. A influenza 
costuma deixar mais prostrado, acamado, dor 
no corpo, sensação de congestão. Quando a 

gente compara as duas, a influenza dá muito 
mais sintomas. Pra gente fechar o diagnóstico, 
somente com exame laboratorial”, diz Ana 
Helena Germoglio.
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O ano novo é uma data festiva de grande 
signicado e importância. A todos 
agradeço pela amizade, e por terem 
ajudado a fazer do ano velho um ano 
árduo de muito trabalho, mas feliz em 
sua essência.
Que neste novo ano a alegria, o amor e a 
esperança renasçam nos corações de 
todos, que celebrem junto das suas 
famílias, e nas suas casas reinem a paz e a 
harmonia.
Que o Ano Novo traga novos sonhos e 
muitas realizações, que seja próspero e a 
cada dia a felicidade seja renovada. E 
acima de tudo, que continuemos juntos 
por mais este ano. Boas festas, queridos 
amigos!

É o desejo do vereador João Bosco e família.

   A Secretaria de Esportes e Eventos, promoverá 
no dia 06 de março de 2022 a 37° Corrida da 
Ressaca, com largada na Praça da Sé. A prova, 
contará com um percurso total de 10 KM e limite 
de 500 inscritos. 
   As inscrições estarão abertas de 05 de janeiro 
até 18 de fevereiro, através do site:
 www.cronochip.com.br e serão divididas em:

Lote Promocional em 05 de janeiro no valor de 
R$ 40,00 + taxa
1° lote do dia 06 até 16 de janeiro R$ 50,00 + 
taxa
2° lote de 16 até 31 de janeiro R$ 60,00 + taxa
3° lote de 01 a 18 de  fevereiro no valor de R$ 
70,00 + taxa
Poderão se inscrever os atletas de ambos os 
sexos acima dos 16 anos de idade, informando 
todos os seus dados completos.

A competição, contará com 11 categorias, 

distribuídas por idade. Os participantes serão 
contemplados com um kit do evento, que 
contém: camisa personalizada, viseira, 
sacochila, medalha de participação e número 
com chip que deverá ser utilizado de forma 
correta na parte frontal da camiseta. A retirada 
do kit será feita na Praça da Sé, das 16h às 19h, 
no dia 05 de março, e das 06h30min às 
07h30min, do dia 06 de março. É indispensável 
a apresentação da ficha de inscrição ou de 
documento de identificação com foto no 
momento da retirada. 
   Serão premiados com medalhas os cinco 
primeiros lugares de cada faixa etária e os cinco 
primeiros colocados, masculino e feminino, na 
classificação geral, serão agraciados com 
troféus e prêmios em dinheiro. A premiação 
seguirá as normas da Confederação Brasileira 
de Atletismo (CBAT), considerando a ordem de 
chegada como critério, e não o tempo líquido do 
atleta

CORRIDA DA RESSACA TERÁ SUA 37° EDIÇÃO EM MARÇO 
DE 2022

Lote Promocional em 05 de janeiro no valor de R$ 40,00 + taxa.

@jornalpanetus@jornalpanetus

ATENÇÃO: MARIANA EMITE 
ALERTA SOBRE CHUVAS 

FORTES NESTE FINAL DE ANO
Em caso de emergência acione a 
Defesa Civil pelo telefone 199.

sexta-feira (31/12), a chuva se 
intensifica ainda mais sobre a sede e 
os distritos. Alerta para o alto risco de 
tempestades, inclusive, durante a 
virada do ano! 
  Devido ao alto volume de chuva há 
possibilidade de alagamentos, 
enchentes, transbordamentos de 
córregos e rios, deslizamentos de 
encostas. Fique atento durante as 
chuvas, ao perceber movimentação 
do terreno ou aumento do volume de 
água dos rios e córregos, deixe sua 
residência e procure abrigo em um 
local seguro. 
Em caso de emergência ligue: 
(31) 3558-4412 / 199 - Defesa Civil
(31) 3558-5123 / 153 - Guarda 
Municipal

   O volume de chuvas que precipitou 
sobre Mariana nos meses de outubro e 
novembro e até a presente data está 
acima da média histórica. O que 
deixou o solo saturado, estando 
vulnerável a deslizamentos. Isso 
também aconteceu com os rios e 
córregos que elevaram o volume de 
águas nos últimos dias.
  A Defesa Civil de Mariana alerta 
para a intensificação de chuvas nos 
últimos dias do ano, devido a diversas 
áreas de instabilidade e a circulação 
de ventos no sentido horário, a cidade 
fica sujeita a chuvas fortes e 
volumosas nos próximos dias.
  A previsão é que os temporais 
aconteçam até o próximo domingo 
(02/01/22). Entre quinta (30/12) e 
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  Na última segunda-feira (27/12), os vereadores 
da Câmara Municipal de Mariana visitaram a 
cidade de Caeté-MG para conhecer o 
funcionamento da Lei Tarifa Zero, que tornou 
gratui to o t ransporte público para os 
passageiros. 
O prefeito da cidade de Caeté, Lucas Coelho 
(AVANTE), acredita que o município de 
Mariana poderá subsidiar a tarifa do transporte 
coletivo. Ele ressalta que “é uma política 
pública que vai de encontro com o que a 
população precisa” e questionou que se há 
o rçamen to  não  há  mot ivos  pa ra  não 
implementá-la. 
  Durante a reunião, os vereadores esclareceram 
algumas questões sobre o programa Tarifa Zero. 
O vereador Marcelo Monteiro Macedo, do 
Movimento Democrático Brasileiro (MDB), 
mostrou-se preocupado com a qualidade do 
serviço prestado atualmente pela empresa 
concessionária de transporte coletivo na cidade 

de Mariana. O vereador Gilberto Mateus 
Pereira (Tikim), do Cidadania, relatou a 
dificuldade dos cidadãos de Mariana com o 
valor cobrado como tarifa de ônibus e destacou 
que a tarifa zero poderá auxiliar as pessoas que 
não têm condição financeira de arcar com esse 
custo. Ele acredita que a iniciativa poderá 
beneficiar a todas as pessoas e declarou ser 
favorável ao projeto. 
  O Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira 
(Preto) do Partido Verde se manifestou 
favorável ao projeto e levantou a preocupação 
com as diferenças entre os municípios. O 
parlamentar pontuou que em Mariana verifica-
se que há superlotação no transporte coletivo, 
mesmo com pagamento de tarifa. O vereador 
Fernando Sampaio de Castro, do Partido 
Socialista Brasileiro (PSB), destacou que o 
projeto considera o cenário de 2018, com mais 
números de ônibus do que há atualmente no 
município.

PROMESSA DE CAMPANHA: TARIFA ZERO MAIS PERTO DA 
REALIDADE EM MARIANA 

Comitiva de Mariana vai à Caeté para conhecer o programa tarifa zero.
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No m do ano é importante lembrar-nos os momentos em que 
atuamos juntos na busca pelos direitos dos nossos associados que 

participaram do ano que passou de maneira incisiva. A diretoria 
do Sindicato dos Trabalhadores em Transportes Rodoviários das 
cidades de Mariana, Ouro Preto e Itabirito deseja que o ano de 
2022 seja de fato, um novo ano e com ele lutemos na busca de 

oportunidades e conquistas para a categoria.
Que 2022 seja um ano feliz e de muita união!  

No m do ano é importante lembrar-nos os momentos em que 
atuamos juntos na busca pelos direitos dos nossos associados que 

participaram do ano que passou de maneira incisiva. A diretoria 
do Sindicato dos Trabalhadores em Transportes Rodoviários das 
cidades de Mariana, Ouro Preto e Itabirito deseja que o ano de 
2022 seja de fato, um novo ano e com ele lutemos na busca de 

oportunidades e conquistas para a categoria.
Que 2022 seja um ano feliz e de muita união!  

@jornalpanetus@jornalpanetus

  O evento de lançamento reuniu os 
func ioná r io s  no  Cen t ro  de 
Convenções, para apresentar a 
nova ferramenta que auxiliará na 
análise da atuação de cada um. O 
sistema online de avaliação é 
inovador, seguro e desenvolvido 
para os servidores de Mariana, 
garantindo eficiência, rapidez e 
s e g u r a n ç a  n o  p r o c e s s o  d e 
avaliação.

   No dia 17 de dezembro, a 
Secretaria de Administração, lançou 
o Sistema On-line de Avaliação de 
Desempenho dos Servidores 
Municipais, um instrumento que 
pretende acompanhar e analisar o 
desenvolvimento do servidor 
público durante o exercício das 
atribuições do cargo, previsto nos 
Planos de Carreira e Vencimento 
dos Servidores.

TECNOLOGIA: MARIANA 
LANÇA SISTEMA ON-LINE DE 

AVALIAÇÃO DE DESEMPENHO 
DOS SERVIDORES

É um instrumento que pretende acompanhar e 
analisar o desenvolvimento do servidor público.
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20 Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Você nunca é velho demais para definir outro objetivo 
ou sonhar um novo sonho!!! #vem2022

Obrigada amigos, clientes,
leitores, por nos 

acompanhar
mais um ano! 

Beijos da Leticia
Aguilar!

Obrigada amigos, clientes,
leitores, por nos 

acompanhar
mais um ano! 

Beijos da Leticia
Aguilar!


